



LE BLE

Bulletin de Liaison et d'Echanges

**Eglise Protestant Unie
de Clamart,
Issy-les-Moulineaux,
Meudon-la-Forêt**

La Fraternité

43 rue de Moulin de Pierre
92140 Clamart

**L'Espace Protestant
Isséen (EPI)**

18 rue Marceau
92130 Issy-les-Moulineaux

Culte à Clamart : le dimanche
à 10h30 **jour pair**

Culte à Issy-les-Moulineaux :
le dimanche à 10h30 **jour
impair**

Eveil à la Foi, École
biblique, Pré-KT, KT1 et
KT2

Pasteur :

Agnès ADELIN-
SCHAEFFER

Tél : 01 46 42 31 50

eglise-reformee-clamart@orange.fr

*pour toute mise à jour de vos
coordonnées, merci de
contacter Dinah par mail*

dinah.jean@wanadoo.fr



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communauté luthérienne et réformée

Projet de vie (1 Co 12,20)

Que ce soit dans notre travail, notre famille, nos engagements dans la vie personnelle, chacun pour notre part, nous représentons un maillon dans la vie de la société dans laquelle nous évoluons. Chacun a l'air de vaquer individuellement à ses occupations, mais si nous pouvions avoir une vue d'ensemble, on s'apercevrait vite que chacun est complémentaire de l'autre, à tous les niveaux et qu'ainsi, un certain équilibre est maintenu. Nous le savons encore mieux, lorsqu'un grain de sable bloque la chaîne, la répercussion est générale et le déséquilibre, sensible...c'est la crise !

Prenons l'exemple de notre église locale, où nous rencontrons des chrétiens aux fonctions multiples, avec la variété de tous ces dons, ce que le Nouveau Testament appelle les charismes. Nous ne saisissons pas toujours dans quel esprit ces dons sont vécus. Toujours dans le Nouveau Testament, une réponse est proposée, en affirmant que chacun est animé par l'unique souffle de Dieu, ce qui a pour conséquence, que, tous les membres de cette église forment en réalité un seul corps quelle que soit sa place dans le corps. Ces différents dons provenant du même Esprit Saint qui les accorde librement, ils ne peuvent être que complémentaires et en harmonie entre eux. N'étant pas donnés pour la satisfaction personnelle, ils ne peuvent être le motif ni d'orgueil ni d'affirmation de soi. Au contraire, ils sont accordés en vue d'une finalité commune : édifier la communauté. Ayant pour but de servir, ils ne peuvent engendrer ni rivalité ni confusion. C'est vrai de la vie en Eglise, et c'est vrai aussi pour notre vie en société, comme pour nos vies personnelles et familiales, quelle que soit la génération à laquelle on appartienne. La communauté ne ressemble pas à un corps inerte, mais à un organisme vivant, composé des membres les plus divers. Chacun est alors invité à résister à la tentation de se sentir le meilleur et le plus indispensable, en oubliant de prendre soin du plus petit, du plus vulnérable. Et de résister aussi à l'envie de provoquer la division. Car c'est la brèche rêvée pour que le mal s'installe sans vergogne.

Par la confection de ce nouveau BLE, nous sommes invités à réfléchir à notre place, celle que nous occupons, ou celle que nous pouvons prendre, parce que nous faisons partie du même corps. Il y a de la place autant pour les personnes actives, les enfants, les « ados », les parents, que pour les personnes plus âgées, les grands-parents. L'Eglise, ne serait-ce qu'elle, a besoin du témoignage de toutes les générations, y compris et surtout de la plus ancienne, même si celle-ci a le sentiment d'être parfois « dépassée » et saisit ce prétexte pour se sentir exclue, voire, s'exclure elle-même.

De même que nous prenons en considération et protégeons chaque membre de notre corps de chair, ainsi pouvons-nous le faire pour chaque membre de ce corps en humanité et de ce corps dans la foi. Tous sont dignes de notre estime, de notre respect, de notre attention, et notre responsabilité est de faire notre possible pour qu'ils puissent se rendre utiles à la société dans son entier, sans rivalité, sans exclusion. Nous sommes invités à ne pas déprécier ce qui nous est demandé, là où nous sommes, même si parfois, ce qui nous est demandé peut nous apparaître comme répétitif, banal et peut-être, privé de sens. Nous appartenons tous au même corps et, chacun participe à l'activité du corps tout entier en occupant la place qui lui est donnée. La vie de l'Eglise, entre autre, sera comparable à la vie d'un corps, dont les membres sont complémentaires et solidaires. Bonne et heureuse année 2014 !!

Agnès Adeline-Schaeffer.

Numéro 41 – janv/fev 2014

Le Défi Michée ? Euh... Voyons, cela sonne biblique, on en a déjà entendu parler quelque part, mais où ?.. Oui, les protestants historiques (comprenez ceux de l'EPUDF, nous quoi !) ne sont pas en première ligne pour l'animation de ce réseau chrétien. Le Défi Michée tire son nom d'un prophète de l'Ancien Testament, petit par la taille de ses écrits, grand par la vigueur dénonciatrice de l'injustice sociale. C'est un mouvement d'origine évangélique qui entend interpeller les milieux dirigeants du monde entier sur leurs engagements de réduire de moitié la misère planétaire d'ici 2015. Même si des progrès sont enregistrés, il y a toujours urgence sur bien des plans et le Défi Michée organise donc chaque année une campagne d'opinion ciblant un fléau précis : en 2013, la corruption (campagne Exposed), auparavant la dette mondiale... Et il recourt à un type d'action original : la prière et le lobbying auprès des élus. <http://www.defimichee.fr/spip2.1/>

Difficile de contester le bien-fondé de la démarche : le sous-développement, la malnutrition, la mortalité infantile, la sous-scolarisation des femmes sont des réalités trop présentes, qui creusent encore cruellement les inégalités nord-sud ; ce consensus explique d'ailleurs pourquoi cette initiative évangélique déborde sur d'autres églises protestantes peu sensibles jusque là à ces démarches d'un autre protestantisme. L'engagement dans le Défi Michée d'églises membres de la Fédération Protestante (les baptistes, les libristes...) facilite du reste ce rôle de passerelle entre courants protestants. Et en se situant à l'échelle mondiale, le défi Michée (qui est implanté dans 40 pays) semble opposer une mondialisation solidaire face à la mondialisation économique qui broie trop souvent les plus faibles de l'humanité.

Mais force nous est de constater que les résultats en France sont très modestes, en dépit des efforts des militants engagés dans les campagnes annuelles. Une lettre de bilan de la campagne Exposed dont le temps fort se situait en octobre dernier le soulignait involontairement : elle citait pour preuve de l'efficacité des démarches envers les élus le fait qu'un député avait toujours sur son bureau des crayons de couleur portant le logo du défi Michée qui lui avait été offert l'année précédente ! Ailleurs, la présence d'une clé USB " défi Michée " sur un ordinateur du Parlement européen est saluée comme un signe de succès.

En fait, si on sort du milieu protestant engagé, force nous est de constater que le Défi Michée est inconnu du grand public et nul media de grande audience ne lui accorde son attention. Est-ce seulement l'effet d'une initiative encore débutante, qu'il ne faudrait pas décourager par trop de pessimisme ? Sauf que la France offre un visage bien particulier, qui questionne la possibilité d'implanter avec succès une démarche typique des pays anglo-saxons.

- Le défi Michée se dit chrétien mais il ne touche pas le catholicisme, visage le plus évident du christianisme dans notre pays. Ne serait-il pas alors plus judicieux de jouer la carte d'une identité protestante assumée, dans la tradition des minorités agissantes ? Mais il y a pis.

- La France est un pays en voie de sécularisation avancée, euphémisme pour ne pas dire déchristianisation et le phénomène concerne aussi les élites dirigeantes, pour qui les références chrétiennes ne sont nullement une source première d'inspiration dans leurs démarches solidaires, ce qui ne les empêche pas d'exister.

- Enfin, il nous faut compter avec l'enracinement français du régime de la séparation des Eglises et de l'Etat, à la différence de la plupart des pays, notamment en Europe. Ici, la foi religieuse est cantonnée à la sphère privée des citoyens et la quasi-totalité des hommes politiques français respectent ce principe. Les interpeller au nom d'une foi religieuse risque assez sûrement de les placer en porte à faux vis à vis de cette laïcité politique consensuelle en France. La situation serait toute différente en Allemagne, où il est naturel qu'un homme politique en exercice prenne une part active dans l'animation du Kirchentag, le grand rassemblement protestant annuel ; où le parti CDU d'Angela Merkel – fille de pasteur – est officiellement *christlich* en même temps que *demokratisch*.

A nous alors, protestants, d'inventer alors les moyens d'intervenir dans ce paysage franco-laïque si spécifique et de faire entendre en faveur des plus faibles d'entre nous sur la Terre une voix de justice et de solidarité. Nous avons déjà su le faire pour d'autres causes durant le siècle écoulé, voilà donc un défi pour ce siècle débutant.

Jean Loignon

Les actions du "**Défi Michée**" n'ont sans doute pas suscité beaucoup d'enthousiasme dans nos régions. Il reste cependant que, une fois par an depuis longtemps, les Eglises protestantes entendent la belle exhortation venant du Seigneur et transmise par le prophète Michée :

"On t'a dit, homme, ce qui est bien et ce que le Seigneur attend de toi : pratique la justice, aime la miséricorde et marche humblement avec ton Dieu"

Ce message adressé au peuple juif reste tellement actuel ! Pour nous, chrétiens du 21^{ème} siècle, il n'est pas difficile de reconnaître notre monde dans les descriptions de Michée. Superpuissances, injustices, corruption sont toujours là. Les catastrophes à venir se laissent deviner, sociales, écologiques, humanitaires.

Alors laissons entrer en nous cette exhortation et tentons d'y répondre là où nous sommes avec nos moyens, nos forces.

- Pratiquer la justice comme c'est difficile ! les parents, les professeurs, les magistrats le savent bien ; la justice humaine est parfois bien injuste ; essayons quand même et refusons la loi du plus fort. Etre juste c'est aussi le partage équitable, ce qui paraît réalisable à l'échelle locale.
- Aimer la miséricorde. C'est se laisser émouvoir et manifester l'amour de Dieu pour tous, c'est transformer la prière en action.
- Marcher humblement avec notre Dieu. Ne marchons pas avec n'importe qui ; certains gourous, leaders, penseurs pourraient nous égarer ; mais marchons avec Dieu ; en le priant de rester toujours près de nous et avec humilité car c'est l'Esprit Saint qui agit en nous.

Et bien sûr ne manquons aucune occasion pour rappeler aux dirigeants leurs engagements !!

Merci au "Défi Michée" !

Sophie Jundt

SOLIDARITÉS MINUSCULES

Les grandes causes demandent souvent beaucoup d'argent, un gros investissement moral pour ceux qui s'engagent, une organisation minutieuse...

Le bouche à oreille, les annonces du culte, le BLÉ, les amis peuvent avec discrétion suggérer que quelqu'un souffre, qu'un autre est malade, qu'un autre est hospitalisé, qu'un autre encore a des difficultés familiales dont il n'arrive pas à se sortir, qu'un autre enfin vit terriblement mal sa solitude. Alors il y a tous ces petits gestes au quotidien, discrets, pas chers et pourtant si nécessaires !

Un petit mot écrit : « je pense à toi » et suivant le cas « je prie pour toi », la carte postale ciblée (il y en a de merveilleusement faites), mis à la boîte au bon moment, et surtout, le téléphone et l'écoute brisent la solitude, car c'est probablement ce qui fait souffrir le plus. Le bonheur va vers ceux qui savent rire, dit le proverbe, alors nous apporterons de la joie, des histoires émouvantes ou drôles... Dites aussi à l'autre que sa vie est importante pour vous, et c'est vrai qu'elle compte, puisque vous pensez à lui !

Dites-lui aussi qu'on a besoin de lui... Proposez-lui d'aller le chercher et de le raccompagner... J'ai le souvenir de ces vieilles dames de la maison de retraite qu'on avait été chercher pour... la « séance de travail » et qui ont passé un bon moment, l'une à recoller les cantiques, l'autre à faire le tri dans les couverts de la salle basse. Comme elles étaient heureuses de s'être rendues utiles !

Mais je n'oublie pas que « les herbes ont si bien poussé que vous ne pouvez même plus voir le chemin qui mène chez moi : c'est que j'ai attendu trop longtemps quelqu'un qui ne voulait pas venir »*. Rien ne remplacera le coucou affectueux de ceux qu'on aime, un coucou rapide apporté avec un sourire. Au culte, nous prions Dieu d'accepter l'offrande de notre travail, de notre temps. Un coucou joyeux, c'est une offrande !

Dinah Roquefort

*Sojo Henjo

Proposition de Méditation : DETRESSE - PRIERE - CONFIANCE

Lecture Psaumes 13

J'ai choisi de partager avec vous les Psaumes parce que dans mon quotidien, ils m'aident et m'encouragent souvent par les expériences de leurs auteurs.

A travers ce Psaume 13, je lis :

- la détresse de David
- la prière de David
- la confiance



* Il commence par une série de questions : « jusqu'à quand ? ». A 4 reprises, il s'écrie « Dieu m'oublie sans cesse ! ». Il me cache sa face ! Je suis accablé de soucis et de chagrin ! Mon ennemi s'élève sans cesse contre moi !

Ces versets décrivent bien notre état lorsque nous sommes découragés. Devant de telle situation, discernons nous toujours l'origine de ces découragements ?

Dans des situations difficiles, nous avons tendance à croire que Dieu nous oublie. Jusqu'à quand, Eternel, m'oublieras tu sans cesse ? Drôle de question n'est ce pas ? En fait, c'est nous qui oublions Dieu, alors que Lui ne nous oublie pas.

Nous croyons que Dieu nous cache sa face.

En fait, ce n'est pas Dieu qui nous cache sa face. Accablés par les soucis et les chagrins nous sommes la cause du brouillard et de l'obscurité qui nous environne. Dans Esaïe 59 verset 2, il est dit : « Ce sont vos fautes qui vous séparent de votre Dieu, ce sont vos péchés qui le détournent de vous, qui l'empêche de vous entendre. » Lorsqu'on traverse une période difficile, une période d'épreuves, on ne voit plus le bout du tunnel or dans un tunnel, il y a toujours une entrée et une sortie. **Dieu connaît parfaitement la longueur de nos tunnels. Il nous conduit jusqu'à la sortie.**

Je pense que si Dieu l'a fait pour lui, il le fera pour chacun de nous.

Ensuite, après tant de détresse, David fait appel à Dieu, **il prie** et lui dit "Regarde". En fait, il cherche sa face, sa présence. Il avoue qu'il a besoin d'avoir les yeux ouverts, il dit : « Donne à mes yeux la clarté ». Nous aussi, si nous vivons une période d'obscurité, ayons le courage de demander à celui qui a ouvert les yeux des aveugles de nous donner de la clarté à nos yeux.

Cela nous conduit à la troisième partie de ce Psaume 13 qui est la **CONFIANCE**.

« Moi j'ai mis ma confiance en ta fidélité, mon coeur trouve de l'allégresse en ton salut, je chanterai pour le Seigneur, car il m'a fait du bien. »

Maintenant que David est sorti du tunnel, on voit briller en lui la foi, une foi qui le fait triompher. Il passe des ténèbres à la lumière.

Le Psaume se termine par l'allégresse et des chants de joie. Mais que s'est il passé ? Ce fut la délivrance et la **CONFIANCE** retrouvée.

Ce Psaume 13 nous aide enfin à entrer dans les pensées et les sentiments de Jésus sur la croix qui a toujours eu une communion parfaite avec son Père.

Pour conclure, Nous aussi confions nos questions au Seigneur et nous dirons comme David : **Moi j'ai confiance en ta bonté, j'ai de l'allégresse dans le cœur à cause de ton Salut, je chante à l'Eternel, car il m'a fait du Bien.**

Jacqueline RAZAFIMANALINA

EXEMPTÉS !

C'est la deuxième fois que cela se produit. D'habitude nous allons toujours aux séances de travail, avec un réel plaisir, même si on sait qu'on reviendra bien fatigué, mais avec plein de souvenirs agréables de partage et d'amitié.

Cette fois-ci nous en serions privés, moi, à cause d'obligations familiales, et Jean, mon mari, à cause d'une grosse sciatique.

Exemptés ! nous avait dit Claire, la présidente de la Fraternité.

De fait, nous sommes quand même passés pour donner à Ingrid Rousseau un paquet pour le CASP. Il était 11h et je pensais bien trouver du monde... Personne dans la cour, sauf Claude Rousseau qui ne faisait que passer. Personne sur le parvis, personne dans la salle haute, personne dans la salle basse. C'était inquiétant. Mais trois tartes attendaient sur la table, il y avait donc bien quelques travailleurs...

J'appelais Ingrid à tue-tête, et personne ne répondait.

Je décidais donc d'aller dans le jardin complètement à l'arrière. Ils étaient tous là ! Combien, je n'ai pas compté*, mais on clouait des planches, on arrachait des mauvaises herbes, on vidait la cabane pour trier, on creusait des rigoles... et on riait !

Ils étaient heureux ces travailleurs du samedi !

La prochaine fois je serai là et Jean aussi ! Il n'y a aucune raison que vous passiez du bon temps sans nous !
Dinah Roquefort

* ils étaient 20 !

Dinah Roquefort

Bilan en photo de la journée rencontre du 30 novembre dernier !!!



Tous les ingrédients d'une journée de rencontre réussie étaient réunis :
des bons et beaux produits ! des rencontres ! des amis ! une belle table à partager !

Dans nos familles



Baptême de Boris Hui Bon Hoâ, le dimanche 8 décembre à Clamart.

Toutes nos pensées et nos prières accompagnent la famille de Daniel Jospin : ses filles Dinah, Dominique, Odile et leurs conjoints, ses petits-enfants, ses arrière-petits-enfants, ses arrière-arrière-petits-enfants. Daniel nous a quittés dimanche 15 décembre dernier, il avait 102 ans.

"Dieu a tellement aimé le monde qu'il a donné son fils unique afin que quiconque croit en lui, ne meurt pas, mais ait la vie éternelle" Jean 3/16

L'Écho du CP

Nous espérons que Dieu inspire les travaux du Conseil presbytéral et nous prions pour cela au début et à la fin de chaque séance... Sommes-nous exaucés ? Parfois, nous pouvons avoir le sentiment que le Seigneur revêt les habits d'un poète, prophète en son genre : Prévert... car le menu des CP est bien souvent un inventaire des plus hétéroclites. On passera ainsi des questions financières aux pannes de l'orgue isséen, d'une rencontre avec les représentants du Conseil régional de l'EPUDF aux lampadaires de l'EPI, de l'accueil d'une communauté camerounaise à la Frater à une éventuelle Exopoble réunissant les Eglises de Boulogne et Issy-Clamart...

Chaque sujet est important, nécessaire, le spirituel ne s'épanouit que sur du matériel bien géré mais parfois l'impression d'une dispersion très éclatée nous saisit...

Des séances d'automne, je retiendrai deux thèmes révélateurs des défis d'une Eglise locale.

Au cours de l'été, nous avons été saisi d'une demande d'accueil d'une chorale féminine camerounaise en quête d'un lieu pour ses activités. Les premiers contacts avaient suscité une empathie certaine et, plutôt que d'opposer un refus aussi poli qu'automatique, nous avons choisi de rencontrer les animateurs de ce groupe africain. Cela a pris du temps mais nous avons pu, avec l'aide du pasteur baptiste Ludbrook (aumônier à Corentin Celton), nous plonger dans les arcanes de ces églises africaines en gestation. Groupes informels entre pays d'origine et pays d'accueil, se confrontant avec peine aux exigences associatives de la loi française, affaires de personnes charismatiques, ces communautés sont une réalité du paysage religieux francilien et nous avons pu mesurer toute la difficulté de répondre à l'exhortation évangélique de l'accueil de l'Autre. Finalement, au terme d'un dialogue fraternel que je crois avoir été respectueux, l'accueil ne se fera pas mais nous aurons été "enseignés" par cette rencontre.

L'autre thème serait le projet d'Eglise, élaboré en 2004-05, pour nous servir à la fois de carte de visite paroissiale et de boussole. Dix ans après, il est temps de le revisiter, de vérifier s'il nous ressemble toujours et surtout s'il exprime clairement les priorités de notre paroisse. Car des idées, nous en avons à foison. Des têtes et des bras pour les mettre en œuvre, beaucoup moins. La nécessité de faire des choix naît de cet écart. Ce sera le thème de l'AG 2014 et chacun est invité à dire ses attentes, ses refus comme ses espérances. Un projet d'Eglise n'est pas l'affaire du seul CP, c'est celle de chacun qui peut, qui doit s'exprimer.

Et c'est dans cette attente optimiste que le CP vous adresse ses meilleurs vœux pour l'année 2014, à vous et à ceux que vous aimez.

SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –SONDAGE –

Depuis quelques mois nous diffusons le Blé principalement par mail, mais nous souhaitons nous assurer que cela ne nuit pas à sa lecture !

Si vous souhaitez recevoir à nouveau le Blé en version papier, merci de nous le faire savoir par mail :

eglise-reformee-clamart@orange.fr
dinah.jean@wanadoo.fr

CALENDRIER

BONNE ANNEE 2014 !



janvier-14

Culte	5	10h30	Temple d'Issy	
CD	7	20h30	Fraternité	
Pré-KT	8	18h-19h30	Fraternité	
Groupe biblique œcuménique	9	14h30-16h15	Issy les Moulineaux	Lettres de Pierre
CP		20h15	EPI	
Club Lecture	10	14h30	Fraternité	
Prières oecuméniques	11	10h-11h	Fraternité	
Contes et Galettes		17h	Fraternité	Contes russes et nouvelles italiennes
Entraide	12	10h	Fraternité	Collecte pour le CASP
Culte		10h30	Temple de Clamart	
Ecole Biblique Clamart		10h30-12h	Fraternité	
Pro-Fil	14	20h30	EPI	
Culte	19	10h30	Temple d'Issy	
Eveil à la foi		10h30 -12h	EPI	
Ecole Biblique Issy		10h30 -12h	EPI	
Aux Sources de la foi	21	15h-16h30	Fraternité	L'Evangile de Jean
Pré-KT	22	18h-19h30	Fraternité	
Mini Boutic	25	10h-16h	Fraternité	
Soirée Théâtre		20h30	Fraternité	Troupe du Hérisson "une AG qui tourne mal"
Culte	26	10h30	Temple de Clamart	
Ecole Biblique Clamart		10h30-12h	Fraternité	
KT		10h30-15h	Fraternité	
Concert Chorale du Moulin de pierre		15h	Eglise St Pierre St Paul	

février-14

Prières oecuméniques	1	10h-11h	Fraternité	
Gouter des "Nouveaux"		15h30	EPI	
Entraide	2	10h	Fraternité	Collecte pour le CASP
Culte		10h30	Temple de Clamart	
Ecole Biblique Clamart		10h30-12h	Fraternité	
Aux Sources de la foi	4	15h-16h30	Fraternité	L'Evangile de Jean
CD		20h30	Fraternité	
Pré-KT	5	18h-19h30	Fraternité	
Groupe biblique œcuménique	6	14h30-16h15	Issy les Moulineaux	Lettres de Pierre
CP		20h15	Fraternité	
Culte	9	10h30	Temple d'Issy	
Eveil à la foi		10h30 -12h	EPI	
KT		11h-14h	Fraternité	
Pro-Fil	11	20h30	EPI	
Club Lecture	14	14h30	Fraternité	
Culte	16	10h30	Temple de Clamart	
Culte	23	10h30	Temple d'Issy	